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杭州空港经济区（空港新城）党工委
杭州空港经济区（空港新城）管委会

办公室编　 　　２０１５年３月１３日

编者按：３月４日下午，区委区政府召开空港经济专题工作会

议，市委常委、区委书记俞东来，区委副书记、区长卢春强，区委常

委、常务副区长赵立明，区委常委、副区长冯伟专门听取空港经济

区工作汇报，并研究部署空港经济区工作。区委办、区政府办、区

政研室、区发改局、规划萧山分局、国土萧山分局、区商务局、海关

驻萧山办事处、萧山出入境检验检疫局等区级部门主要负责人出

席会议。空港党工委书记、管委会主任姚进做专题汇报。空港经

济区管委会班子全体成员参加会议。按照俞书记在会议上的讲话

精神，要求全体机关干部和村、社区三委班子认真学习贯彻，进一

步拉高标杆、提振信心、发奋努力、同心同德，以更强的责任感、使

命感、荣誉感，来开创新的业绩，全面掀起空港经济区开发建设的

新高潮，向区委区政府和南阳老百姓交上一份满意的答卷。现将

俞书记的讲话材料予以转发，请做好贯彻落实。
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在区委区政府专题研究空港工作会议上的讲话

市委常委、区委书记　俞东来

（２０１５年３月４日）

（根据录音整理）

刚才，姚进同志代表空港经济区作了工作汇报，思路清晰、内

容简练，非常好。区级相关部门也在会上作了表态，同时也提出了

很好的建议。三位区长，特别是卢区长，对空港下一步的发展提出

了要求和建议，非常到位。希望你们要根据今天的会议，认真研

究、加快落实。

下面，我代表区委再讲三点意见：

一、空港经济区要肩负起萧山转型发展的重任

近年来，空港经济区在推动各项工作的落实上，都很有气势。

特别是在招商引资、项目推进，以及在与机场的合作上，都有了新

的提高。这说明只要有大项目、好项目进来了，大家的信心也就跟

着上来了。同时，这也说明空港确实也作出了不少努力，做了大量

的工作，包括像跨境电商园区的争取和开园，“中国快递产业示范

基地”招牌的取得，以及顺丰、圆通等项目的引进等，都为大家干

事创业增强了信心。而且，空港去年的经济指标完成情况也非常
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不错，都高于全区平均数，这就有了一个良好的发展基础。但同

时，也希望空港经济区在思想上、工作中认清你们身上肩负的重大

责任。现在，区里重点发展的主要有几大版块：一是萧山经济技术

开发区，主要以大产业为主导；二是钱江世纪城，主要是发展现代

服务业；三是科技城，是中小科技型企业的孵化器；四是湘湖新城，

主要搞的是大旅游产业；五就是你们空港经济区。另外，还有像瓜

沥和南片的临浦等等，这些都是打造小城市概念。而你们空港经

济区则有着其他乡镇无法比拟又非常独特的优势。

第一，空港经济区拥有独一无二的机场优势。这不仅在区里、

在市里，甚至在省内，萧山机场都有着独一无二的优势。像宁波机

场，是不能跟萧山机场相比的。萧山机场无论是客运量，还是货运

量，在全国都是排名靠前的，这是萧山机场的独特优势。因此，依

靠萧山机场来发展城市、发展空港经济，这正是你们的基础。希望

你们一定要用好机场资源，来做你们发展的坚强后盾。

第二，省市区各级都非常重视空港的发展。从萧山来看，空港

是个大平台；从杭州来讲，也是一个重要的组成部分。就是省里，

省长也都非常重视空港经济的发展。而从机场来讲，机场集团对

发展空港经济区的积极性也很高，因为他们的发展离不开我们，而

我们同样也离不开机场。所以，这就为空港经济区的发展带来了

良好的机遇。

第三，跨境电商、快递物流产业的大发展为空港经济区下一步

的转型发展奠定了良好的基础。看的远点，省里要打造“航空强
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省”，要创建国家级航空港经济综合试验区，这都是你们加快发展

的有利机遇。而从萧山来讲，空港占据着非常多的得天独厚的优

势资源条件。所以，你们理应为萧山的发展和转型升级做贡献。

希望空港管委会、南阳街道和靖江街道的全体同志，一定要认清身

上肩负的重要责任，统一思想、着眼大局，全力推进全国一流空港

经济区的建设。

二、空港经济区要清醒地看到发展上的差距，切实增强责任

感、危机感和紧迫感。

不管是空港新城也好，还是空港经济区也好，你们的发展成绩

值得肯定，但同时你们也要清醒的看到，作为空港新城这样一个发

展定位，目前的发展现状与区委区政府的要求还存在一定差距，因

此希望你们要引起重视。

一是经济总量偏少。像财政收入，７０平方公里只有 ９亿元，

明显跟平台的地位不相称。相比而言，７０平方公里相当于一个拱

墅区，而拱墅区去年的财政收入则是１０３亿。当然，你们之间有所

不同，拱墅区是一个发展已经成熟的城市，而你们还有广阔的农

村，但总体上差距还是不少，这也正说明你们的潜力很大。

二是大项目偏少。空港经济区去年的固定资产投资是 ２５亿

元，这明显偏少。虽然现在在几个点上有项目，但总体上来说，还

未形成大开发、大建设的高潮。

三是配套功能欠缺。旅客待不住，人留不住，这说明城市功能

还比较欠缺，还满足不了他们吃、住、玩、购物等方面的需求。
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因此，从目前看，你们在发展上的问题，以及与其他先进开发

区的差距，都已经非常清晰。而当前各个地方都是你追我赶、竞争

发展，所以小进也是退，希望大家一定要增强责任感、危机感和紧

迫感，切实采取有效措施，加快弥补工作上的短板，从而全面推动

空港经济区的发展。

三、克难攻坚，举全区之力加快推进空港经济区发展

（一）要进一步明确发展的目标定位，积极创建全国一流的空

港经济区。从萧山机场的水平和定位来讲，可以算是全国一流的

机场，所以空港的定位也要是全国一流。因此，你们要加快核心

区、拓展区的规划建设。包括做好航空港经济综试区、快递小镇的

创建和跨境贸易综试区的发展等等。而在对外宣传上也要做到统

一，只用空港经济区这一块牌子。同时，你们也要成为萧山深入推

进三大主线的示范区。不管是南阳也好，靖江也好，传统产业要加

快转型升级，污染企业和产能过剩行业要加快清理淘汰，新兴产业

则要尽快发展起来，要做到发展既有产又有城、产城融合。当然，

你们还要树立标杆、找好目标，向可学性强的、对的上号的先进开

发区学习，进一步拉高标杆、比学赶超，为实现终极目标创造条件、

打好基础。

（二）要尽快形成大开发、大建设的热潮。步子再快一点，胆

子再大一点，这句话适用于空港经济区的发展。空港经济区不能

等于其他镇街，每年的发展不能都是平平稳稳的，要在发展速度

上、投资上、项目上，精心谋划、赶超其他。今年萧山的几个平台，
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发展目标都是要确保两位数的增长。而区里的财政增长目标是百

分之五、六，如果你们也是百分之五、六，这怎么行。因此，你们的

目标也应该和其他平台一样，定为两位数的增长。同时，按照省长

的要求，大的平台要确保每年招引一个 ５０亿的项目。没有大项

目，平台怎么发展。因此，你们要有目标，要像杭州湾一样，他们的

目标就是要实现财政收入３年翻番，６年翻两番。

（三）要精准发力，大力抓好招商引资。这项工作是你们的重

中之重，无论是税收也好、项目也好、投资也好、大开发建设也好，

基础是要招商引资好，对平台来说更为重要。今年，杭州的一号工

程是智慧经济、信息经济，而我们萧山则是招商引资。因此，空港

经济区要把招商引资放在最突出的位置，在工作机制上、政策方针

上、人员调配上要向招商引资重点倾斜。特别是主要领导，你们今

年的重点就是要抓好招商。你们要把空港经济区和下属南阳街道

最优秀的人、最能干的人派去搞招商，从而解决总体上大项目少、

好项目少的局面。只有引进新的产业，才能稀释传统产业，才能淘

汰过剩小产业，才能保留好的产业，才能实现转型升级。因此，希

望你们在区委区政府召开大会后，好好研究，采取非常的措施、非

常的力度来抓好招商。同时，你们也可以像我们招商局这样，成立

招商一部、招商二部，采取竞争招商，对干得好的同志优先提拔、奖

金多发。

（四）要加快推进经济转型升级。一方面，要尽快形成新的产

业优势，要在快递物流、航空运输、电子商务、先进装备制造、临空
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商贸等已经完善的五大模块基础上，加快发展城市经济、科创园以

及中小科技型企业等，进一步拓宽思路。另一方面，要抓紧落实产

能过剩产业的淘汰，以及污染企业的关停重组，一定要下大决心、

加大力度，该关停的关停、该退出的退出、该重组的重组，每年都要

有具体的目标要求。希望你们一定要以重整山河的铁腕来关停落

后产业和污染企业，将这方面的数字减下来。

（五）要加快推进新型城市化建设。现在大家到萧山坐飞机，

感觉萧山还是农村。特别是机场路的两边，各种功能配套都不行。

而发展经济、吸引人才，都离不开完善的城市功能配套，所以加快

推进新型城市化建设还是一件很重要的事情。你们可以考虑在机

场周边建设大型超市、商场、电影院、酒店等公共服务配套，以围绕

发展城市来做好提升文章。同时，你们还要加快推进基础配套建

设，来缩短与萧山的距离。原来规划好的要抓紧实施，原来规划不

合理的要尽快调整。还要加快推进三改一拆、五水共治等重点工

作，全面开展城乡综合环境治理，以铁的手腕实施拆违控违，确保

不出现新的违建，逐步拆除旧的违章，并且要在无违建镇街的创建

上带好头。

（六）要举全区之力支持空港经济区的发展。空港是萧山的

特色和优势，空港经济区的发展不是空港一家的事，要把空港这个

点做好，就要在全区上下形成合力。就像余杭引进淘宝、引进全国

四大未来科技城那样，重点是要为他们创造条件。所以，要把这个

优势做好，我们就要全力支持空港经济区的发展，要变成全区上下

的自觉性。区级各个部门，要大力支持。区委区政府要为空港的
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发展排忧解难，要在第一时间协调解决相关问题和困难，做好空港

的后盾，形成全力支持空港发展的良好氛围。

（七）要进一步完善空港的体制机制。空港现在的体制总体

是好的，但有些还需进一步完善，特别是空港经济区和南阳街道合

署后，各项工作总的越来越顺，大家不要在这方面再去多议论，关

键是大家要把合起来以后出现的问题，怎么样去解决好，我很反感

在背后议论这个事情，区委区政府定下来的重大的决策我们应该

要全力落实好。工作上有什么问题，找我们，不要在背后乱讲。现

在很清楚，总的姚进是一个头，下面两拨人，一拨就是搞空港经济

区的开发、建设、管理；南阳街道的这拨人就是社会事务、社会管

理，为空港经济区发展提供服务和保障，职能上很清楚，很干净。

是小滨江区的体制，他一个就是高新技术产业开发区，一个就是区

政府，很顺，非常好。反而两家要扯皮，不是说分家就一定不好，现

在分家也有成功的，像钱江新城和江干区上城区的关系，他们就是

分家的，他们处的还是蛮好，但是矛盾也有的，也有扯皮的。合起

来成功的，就像滨江。合起来以后，我们希望有什么问题大家能够

协调处理好，需要区里层面来研究解决的，我们来研究解决。还有

一个我们跟萧山机场的关系要进一步改进，搞好，两家之间要往前

看，搞好了对大家都有利，搞僵了对我们不利。原来定的工作例

会，互相之间定期的协商都很好，要着眼大局、互相支持。

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

编辑：汪　洋、俞秀春　　　
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